
! ! ! ! !我们要促进资本市场和货币

市场公开透明" 长期平稳健康发

展#来为实体经济发展和中国经济

实现双中高提供良好环境$中国经

济将继续保持在合理区间运行#我

们有信心%有能力#确保不会出现

区域性"系统性的风险& '

!!!李克强在听取交通银行

首席经济学家连平就利率和准备

金率等问题的建议后说"

!看来大家有一个共识#我国

经济潜在增长率能够支撑中高速

增长& 这也是为什么我们对中国

经济总体发展始终保持信心& 潜

在增长率# 意味着中国经济的韧

性%空间和回旋余地&关键是要坚

定信心#掌握发展主动权#用更大

的努力和耐力推动经济长期健康

发展& '

!!!中国人民大学发展与战

略研究院执行院长刘元春提到中

国潜在经济增长率居于 !"!#"#

引起李克强的兴趣"

!在中国#地方政府的债务并

没有拿来直接发放福利#而主要是

进行基础建设等投资# 是有回报

的&我们置换的每一笔债务都是中

央财政核发的#可以说#背后是中

央政府的信用和能力& '

!!!今年$月以来#中央政府

已经开展地方债置换# 在受到经

济学界肯定的同时# 也有一些质

疑的声音# 对此李克强在座谈会

上明确指出"

!去年有一些实体店抱怨#觉

得电商冲击了他们的业务#但现在

看#通过一定的政策支持#很多实

体企业已经完成了转型#实现了线

上线下的良性互动& '

!!!听到苏宁云商集团董事长

张近东谈对互联网电商挑战的应对

后#李克强称他$带来了好消息%"

!我们的节能降耗基金里面其

实已经有这方面的补助了& 当然#通

过你的建议可以看得出来#我们可能

还需在政策上进一步加大力度& '

!!!李克强在听取山东重工

集团&潍柴动力公司董事长谭旭光

希望国家对低耗能内燃机企业给

予支持的建议后说"

!改革开放初期#有东欧国家

的朋友来中国后惊讶地发现#中国

不仅实现了经济的高速增长#连企

业也开始像发达国家一样#不再由

国家完全保障# 而是让市场决定

(生生死死)$ 那时我们打破(铁饭

碗)# 引发了第一批下海创业的浪

潮#现在#我们迎来了新一轮的创

业潮$ 在这一过程中#不能有急躁

情绪#要有耐心#要有(即便失败重

头再来)的勇气$ '

!!!李克强引用一个小故事

回应科大讯飞有限公司董事长刘

庆峰对创业的关注"

!中国有 !亿劳动力#通过(大

众创业%万众创新)#尽一切可能把他

们的智慧充分调动起来#形成中国经

济增长的新引擎$当然#有创业创新#

就不可能没有失败$ 政府要逐步健

全完善社会保障体系#増强社会安全

感#努力解除创业者的后顾之忧$ '

!!!李克强指出#要为创业者

解除后顾之忧"

! ! ! ! !大城市病#主要是中心

城功能过度聚集造成的$ 破

解北京长期积累下的深层次

矛盾# 中心城要有序疏解非

首都功能#同时#通州以及顺

义% 大兴等新城% 部分小城

镇%区域中心城市#要有序承

接非首都功能$ '

!!!昨天#北京市规划委

新闻发言人王飞对在通州建设

$市行政副中心% 首度公开回

应"规划透露#北京将有序推动

市属行政事业单位整体或部

分向市行政副中心转移#逐步

带动中心城人口向通州转移"

!目前国内所有高校学

位还是国家统一授予# 学位

证书也是由国家统一印制#

导致形成了一种 (学历社

会)#即通常用学历而不是能

力来选拔%评价人才$很多学

校虽然拿到国家授予的文

凭#但教育质量并不理想$改

变学位证书印制的方式#体

现了改革的方向$ '

!!!日前#国务院学位

委员会& 教育部通知指出#

自 %&'( 年 ' 月 ' 日起#学

位证书由各学位授予单位

自行印制#国务院学位委员

会办公室印制的学位证书

不再使用#国徽也将不再出

现在学位证书上" 对此#)'

世纪教育研究院副院长熊

丙奇分析"

!由于一号冰川周围仍

在进行旅游%放牧%采矿等活

动#目前#冰川消融已呈现加

剧趋势$ '

!!!中科院天山冰川观

测站站长李忠勤说" 早在

)**(年 '*月#乌鲁木齐市政

府就禁止游客游览天山一号

冰川" $禁令%发出后#旅行社

组织的线路虽已停止#但当地

牧民仍在设卡让游客进入"

!上世纪 "#年代初的香

港#在学校里普通话与中国语

文的关系可谓 (井水不犯河

水)#几乎没有学校开设普通话

课程#中文全部用广东话教授*

然而历经逾$% 年的发展变

迁#两者目前已渐趋靠拢& '

!!!曾任香港教育学院

中国语言学系主任的何国祥

说" 港澳地区中小学普通话

水平考试'+,-./(考试委

员会日前在港举办发布会"

!我于 &!!'年 (月偷走

这 )颗石弹# 它们没带来任

何好处#只有麻烦& 请千万#

不要窃盗古物& '

!!!以色列古物总局近

日透露#一个小偷 )&年前从古

城甘拉偷走两颗 )&&&年前投

石器用的石头弹丸后厄运连

连#最后选择归还古物并留言"

!我做出了不一样的选

择#改变了我的人生#从一个

井底之蛙飞上了天空# 成为了

雄鹰#我看到了更多#而你质疑

我# 你还在那里& 有目标有梦

想#就要去做#去改变自己& '

!!!极限马拉松运动员

陈盆滨上周五完成百日百个

马拉松挑战# 他如是回应曾

经质疑他的人"
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言能听 道乃进 李克强座谈听民智

本栏编辑 范洁

中共中央政治局常委、国务院总理李克强日前主持召
开座谈会，就当前经济形势和经济工作，听取专家和企业负
责人的意见建议。“言能听、道乃进”，他引用《史记》篇目作
为开场白，与学界和企业界积极互动。

“最先一公里”的胆略与坚持
朱国顺

! ! ! !习近平总书记在今年中央深改

领导小组第十次会议上! 专门论述

了改革起步的重要性"总书记强调!

要#处理好改革$最先一公里%和$最

后一公里%的关系!突破$中梗阻%!

防止不作为! 把改革方案的含金量

充分展示出来! 让人民群众有更多

获得感&"

'最先一公里&!是改革创新走

向开局(破局的一公里!难点在于要

冲破很多固有的思维(习惯的做法!

会有争议!会有阻力!但是如果方向

和目标准确!'最先一公里& 的意义

和价值!同样是非同凡响)

上海今年'期中考试&成绩单非

常出色*分析成绩单的亮点!许多人

都称赞是经济转型带来的红利* 但

是当初'转&的那一刻!却包含着不

少风险与争议* 坚持走创新转型发

展之路! 充分体现了上海市委市政

府领导! 走好改革创新 '最先一公

里&的胆略与坚持*

!""#年到 $%%&年! 上海经济

连续保持了 '( 年的两位数增长*

$%%)年跌入个位数!*+,增长 "-&.*

$%%"年*+,增幅为)-$.*

如果简单地再上若干个大项

目!以上海的底蕴和辐射能力!*+,

再度高增长十多年!不是问题*

上海的决策层眼光看得更远*

创新转型发展! 成为上海市委市政

府领导考虑的重点*

上海市领导清醒地认识到!除

去崇明岛!上海的投资密度!已经到

了一平方公里一个亿的强度! 这既

难以为继!也不符合科学发展规律*

$%!$年!时任上海市委书记俞

正声指出+'未来五年! 上海核心任务是

创新驱动,转型发展!主要目标是要把上

海建设成社会主义现代化国际大都市* &

五年前!$%!%年 "月! 时任上

海市市长韩正接受媒体采访! 解读

上海的转型*

韩正说!过去 $%年的发展主要

是依靠投资拉动! 这种外延式的发

展模式已经走不下去了* 上海的土

地(资源(环境!都不容许延续过去

的增长方式* '上海要更加关注转方

式(调结构!通过结构调整来促成上

海经济的新一轮转型* &

韩正强调!'上海的发展到了不

应该再片面追求 *+,的阶段* 更强

调经济发展的结构(质量(效益* &

走出转型发展的 '最先一公

里&!面临着风险*最大的风险之一!

是在当时 *+, 数字还是吃香的时

候!数字低了!往往会被理解成工作

出现问题*特别是开始转型发展的前

几年!上海的 *+,数字!一直是在全

国的倒数前几位!压力不可谓不大*

转型发展的重点之一!是发展现

代服务业*这在战略上是正确的!但在

*+,的拉动上!是欠缺的* 另一个重

点是推进高新技术产业化!大力发展

战略性新兴产业!体现国家战略!参与

国际竞争* 相比于成熟的传统制造

业!对于 *+,的拉动同样是不力的*

少了 *+,的漂亮外套!引来了

一些议论*多了创新转型的努力!一

时也看不出究竟*

选择了远方!便风雨同行*

在创新转型发展中!'大飞机&

来了!陆家嘴金融城来了!张江国家

自主创新示范区也来了* 特别是改

革开放新样本的中国-上海.自贸试

验区!也诞生了*

走出,走好'最先一公里&!国家

对于上海的创新转型发展! 给予了

高度重视和支持*

$%%"年!国务院发布了/关于

推进上海加快发展现代服务业和先

进制造业建设国际金融中心和国际

航运中心的意见0* /意见0指出+'上

海有比较完备的金融市场体系,金

融机构体系和金融业务体系! 有雄

厚的制造业基础和技术创新能力!

有先进的现代航运基础设施网络*

推进上海加快发展现代服务业和先

进制造业!加快建设国际金融中心,

国际航运中心和现代国际大都市!

是我国现代化建设和继续推动改革

开放的重要举措* &

$%!/年 /月全国两会期间!习

近平总书记参加上海代表团讨论的

时候! 上海的同志向他口头报告了

建设上海自贸试验区的想法! 得到

总书记充分肯定* /月 $)日!李克

强出任总理以后第一次到地方考

察!来到上海后!市委,市政府直接

向他做了汇报! 也得到他的高度肯

定!认为这符合国家战略*在筹备过

程中!总书记还专门听取了汇报* &

月初! 国务院常务会议进行讨论1)

月! 中央政治局会议进行了专门讨

论* )月 /%日!全国人大常委会通过

了'授权国务院在中国-上海.自由贸

易试验区暂时调整有关法律规定的

行政审批的决定&* $%!/年 "月 $"

日!上海自贸试验区正式成立*

从走出创新转型的第一步!到

今年上半年亮丽的转型发展成绩

单!多年的风雨兼程!结出了丰硕的

果实* 这当中!需要努力!也需要胆

略和坚持*

今天上午 !%时国家统计局刚

刚公布的国民经济运行数据表明!

上半年全国 *+,增长 &.!实现了预

期目标*根据预测!在创新转型发展

多年之后!上海的增长数据!也从稍

低于全国数据!上升到了平均线*特

别值得关注的是! 这是一个已经成

功转型发展的数据*

创新转型发展的 '上海样本&!

树立了一条走出,走好改革发展'最

先一公里&的样板路*
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